

揮毫  
一心寺長老  
高口恭行師

うえまち

# 「上町台地」名所圖会

第15回 慶沢園  
(天王寺区)

2024年1・2月号  
号外 1  
2024

発行：NPO法人まち・すまいづくり  
発行人：竹村伍郎  
TEL&FAX：06-6779-7222  
http://www.machi-sumai.com/  
uemachi@machi-sumai.com  
〒543-0043  
大阪市天王寺区勝山1-11-29



逆さハルカスが見られるのはここだけ



慶沢園には様々な紅葉があり長く楽しめる

大阪を代表する名園「慶沢園」(写真右)は、もともとは住友家本邸の庭でした。1908(明治41)年に造園を開始し1918(大正7)年に完成。手がけたのは近代日本庭園の先駆者とされる作庭家・小川治兵衛(七代目)で、平安神宮の神苑や円山公園など小川の作品のいくつかは国の名勝にも指定されています。

有名な庭園の多くが池とその周囲を巡る園路を中心とする池泉回遊式なのに對し、ここは池、築山、曲水、樹林などを眺めながら一回りすると絵巻物を観たような感じになるという林泉回遊式です。池越しに美術館が見えたり、小さな滝や飛び石があつたりと随所に仕掛けがほどこされており、飽きることがありません。まさに都会のど真ん中にいるオアシス。一方で、これだけのものをつくった住友家の财力に驚かされます。

ところが、完成からわずか3年で住友本家は神戸に移転。隣接する敷地(現在の大阪市立美術館)とともにこの庭園は大阪市に寄贈されました。結果的に、オアシスは市民のものとなり、気軽に楽しめるようになつたのでした。

見どころはいくつもありますが、「写真左」。200種類にも及ぶ木々が植えられており、春の桜や秋の紅葉など季節ごとに草木を楽しむのも一興でしょう。

※名所圖会(ずえ)とは名所の来歴などを絵も交え紹介したもの。

※「うえまちweb」(<https://uemachiweb.com/>)連載の『上町台地』名所圖会より、みなさまからの反響が大きかったものを、本号外でも掲載いたします。

中原文雄／写真

1948年生まれ。建築工房日想舎 主宰。NPO法人まち・すまいづくり会員。

松本正行／文

1965年生まれ。ライター・編集者。NPO法人まち・すまいづくり会員。



相羽秋夫の

らくご  
ハローワーク

第25職 打ちすぎて鳴らなくなつた『たいこ腹』

く、4代目桂文樂が有名である。帮間としては、桜川の一門が主流で、戦後も桜川ピン助と名のる人が、寄席の世界でも活躍した。残念ながら、現在ではこの仕事を継ぐ人はいない。

帮間の一八(いっぽち)は、なじみの旦那から声が掛かりお茶屋に行く。旦那は近頃、鍼(はり)に凝(こ)つていて、いつもは、野菜や空氣枕で練習していた。動くものに打ちたいと猫に試みるが、反対にひつかかる始末。そこで、一八のお腹を借りて鍼を打ちたいと言い出す。

断る一八に「1本につき1両やる」と好条件が出たので一八は承知する。だが、何本打つても鍼が途中で折れ、一八の腹は血まみれになる。それを見て旦那は逃げ帰ってしまう。事の次第を知ったお茶屋の女将「おまえも鳴らした太鼓なのにねえ」と同情すると一八「いや、皮が破れて鳴りません」。

帮間(ほうかん)とは、酒席でお客にさまざまな芸を見せて座を盛りあげる職業の人である。帮には助けるという意味があり、お客様や遊女たちの間でサービスの補助をする、との意味である。江戸宝暦年間(1751~64)に職業と意識され、文化文政年間(1804~30年)に最盛を迎えた。太鼓とも太鼓持ちとも称する。太鼓をたたく時に相づちを打つ状態に似ているところから名付けられた。また男芸者とも呼んだ。さらに、本社に所属する小さい神社を末社(まつしゃ)と言うが、末社と言われた。また吉原遊郭では、太夫と称せられた。お喋り上手なので、落語家に転向した人も多

鍼術は、中国伝來の東洋医学の一つで、留針に似た金・銀・鉄・石などで造った鍼を、患部に打つて治療する。神經痛・リウマチ・五十肩・腰痛などに用いられる。現代の日本では、健康保険が適用される。一八の病状は適用外だが

お問い合わせはNPO法人「まち・すまいづくり」まで  
TEL:06-6779-7222

総合無料相談会  
2月10日(土)・3月9日(土)  
10時～12時

主催	NPO法人まち・すまいづくり
場所	大阪市立社会福祉センター
電話	06-6779-7222
申込	大阪歴史博物館HPより

時間…13時30分～16時30分  
場所…博物館研修室  
参加費…1組500円  
定員…先着30組(申込順)、要予約

## NPO法人「まち・すまいづくり」活動報告

詳しくはうえまち新聞  
Web版をご覧ください。

入場料…2000円  
場所…一心寺南会所(天王寺区逢坂2-7)

## 第44回うえまち寄席

3月2日(土)14時開演

桂佐ん吉、桂ちょうばによる、古典を中心とした落語会です。電子チケット販売サイト「TIGET(チケット)」からも予約可能です。

揮毫  
一心寺長老  
高口恭行師

# 上町台地名所圖会

第16回 池田屋本舗（住吉区）

2024年1・2月号  
号外 2024 2

発行：NPO 法人 まち・すまいづくり  
発行人：竹村伍郎  
TEL&FA X : 06-6779-7222  
<http://www.machi-sumai.com>  
✉ uemachi@machi-sumai.com  
〒543-0043  
大阪市天王寺区勝山1-11-29



宝泉寺の十三仏は一つの石からつくられた



池田屋本舗の創業は室町時代の1531年

中原文雄／写真

1948年生まれ。建築工房日想舎 主宰。NPO法人まち・すまいづくり会員。

松本正行／文

松本正行／文  
1965年生まれ ライター・編集者 NPO法人まち・ましいづくり会員

※名所図会(ずえ)とは名所の来歴などを絵も交え紹介したもの。

※「うえまちweb」(<https://uemachiweb.com/>)  
連載の「上町台地』名所図会」より、みなさま  
からの反響が大きかったものを、本号外でも掲  
載いたします。



相羽秋夫の

# らくご ハローワーク

## 第26職 『お七の十』足し算すれば答出る

江戸期の天和2年（1683年）12月、本郷追分（現在の東京都文京区）の八百屋太郎兵衛一家は、大火で焼き殺され、駒込（文京区から豊島区の一帯）の正仙寺に避難した。太郎兵衛の娘お七（おしちは）、寺の小姓、生田庄之助（しょうじゆう）、説では吉三（よしざ）と恋仲になる。火災も一段落し、太郷に帰るにあたり、お七は庄之助に火をつける。この罪により火あぶりの刑が鈴ヶ森（品川区）で執行された。

この史実を井原西鶴が小説『好色五人女』で紹介し、浄瑠璃や歌舞伎になつた。

落語『お七の十』は、この物語の後日譚である。



上町台地上にある高津高校出身。新聞社・出版社勤務を経て、現在、Webや雑誌等で活躍中。NPO法人「まち・すまいづくり」会員。

「おっしゃる」は「言う」の尊敬語で、例文ではそれに「～れる」がついています。「おっしゃる」だけで十分、敬意が表されているので、「～れる」は必要ありません。このパターンは本当に多く、「お読みになられる」「ご覽になられる」などはすべて間違い。「お読みになる」「ご覽になる」が正しい使い方なのです（「読まれる」「見られる」にしてもOK）。

「『おっしゃられる』は許容されつつある」という見方もありますが、それでも二重敬語はまわりくどく、美しい言葉遣いといえないので確かです。せつかくのいい文章いいスピーチも「二重敬語で台無しに」ならないよう注意しましょう。

監督もおっしゃっていましてが、岡崎投手の調子はよさそうですね。

監督もおっしゃられたが、岡崎投手の調子はよきと存じます。

敬語は過剰より  
控えめが美しい

ライター・編集者 松本正行

文章教室

# 大人のための